



# Red Chilena de Investigadores en Innovación



**E**l desarrollo de Chile se encuentra estrechamente vinculado a su estructura productiva, a la competitividad y productividad de sus empresas, las condiciones del sistema, así como también a los factores sociopolíticos que determinan la forma de creación y distribución del conocimiento y los ingresos.

Las evidencias muestran que, en estos escenarios, mayores niveles de innovación pueden generar cambios en las trayectorias y tendencias que favorecen el progreso y bienestar de la población. Esto último es de la mayor relevancia en la situación actual del país, donde si bien a corto y mediano plazo son otros los temas en discusión, la innovación tiene un rol central en que logremos en el largo plazo tener el país que deseamos.

Bajo este contexto y los principios de la economía del conocimiento, surge la necesidad de comprender los procesos de innovación y sus determinantes a nivel nacional, regional y local, que permitan generar propuestas para impulsar la innovación, en un país con una baja propensión a innovar, reducida inversión en I+D y con diversas fallas sistémicas que la dificultan.

Con el fin de colaborar con los policy makers, empresarios, gobiernos locales y nacional y la sociedad en su conjunto, un grupo de investigadores e investigadoras dio forma a inicios de 2019 a la Red Chilena de Investigadores en Innovación, que busca abordar integralmente desafíos relativos a intercambiar y crear conocimiento sobre la innovación en el país, contribuir a la gestión de la innovación en todo tipo de organizaciones y apoyar la generación de políticas científicas, tecnológicas y de innovación. De esta forma los objetivos declarados de esta Red son:

- Compartir conocimientos y capacidades para contribuir a abordar los desafíos y necesidades del país en materia de innovación.
- Desarrollar actividades de discusión y difusión del conocimiento sobre innovación, que puedan servir de soporte a las decisiones nacionales.
- Generar conocimiento de manera conjunta sobre los procesos de innovación y sobre las políticas públicas relevantes.
- Contribuir con información y recomendaciones para las políticas públicas en CTI.

Entre los miembros de la Red se encuentran académicos e investigadores de quince universidades de siete regiones del país; académicos de universidades extranjeras; investigadores de organismos internacionales y organismos públicos; y responsables de gestión universitaria. Los investigadores se desempeñan en Facultades de Economía, Negocios, Ingeniería, Ciencias, Institutos, Centros de investigación y Unidades de evaluación de organizaciones públicas, aportando a la multiplicidad de miradas que apunta a recoger la Red.

Los integrantes de la Red han liderado proyectos de investigación sobre innovación en Chile financiados por CONICYT, CORFO, MINECON y el Banco Interamericano de Desarrollo, entre otros, además de instancias internacionales en colaboración con redes extranjeras.

En abril de 2019, la red fue presentada oficialmente al Ministro de Ciencia Andrés Couve, y en octubre se desarrolló con gran éxito en Talca el Primer Encuentro Anual de la Red. En dicho Encuentro, coorganizado en colaboración con la Universidad de Talca y la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, se presentaron más de veinte trabajos de investigación, además de la participación de una docena de invitados nacionales e internacionales en ple-

*Ernesto Labra*  
Gerente de Desarrollo e Innovación, Centro de Genómica Nutricional Agroacuícola;  
Coordinador de la Red.  
[ernesto.labra@cгна.cl](mailto:ernesto.labra@cгна.cl)

*Daniel Goya*  
Profesor Asociado, Escuela de Negocios y Economía, Pontificia Universidad Católica de Valparaíso; Coordinador de la Red.  
[daniel.goya@pucv.cl](mailto:daniel.goya@pucv.cl)

narios y mesas redondas. Hubo una amplia participación de investigadores, de representantes del sector público y de encargados de gestión universitaria.

Actualmente, la Red se encuentra en proceso de consolidar sus plataformas de comunicación; se prepara un espacio virtual para alojar diferentes estudios en innovación llevados a cabo por miembros de la Red; y se están organizando sus próximos eventos: el Segundo Encuentro Anual, a realizarse en la ciudad de Valparaíso durante 2020, y otros coloquios y seminarios a realizar en distintas regiones del país durante el año, donde se están planificando actividades que incluyan a investigadores, actores del sector privado, y del gobierno.

Creemos firmemente que el establecimiento de espacios de conversación y aprendizaje mutuo entre estos actores puede contribuir de forma importante al desarrollo de mejores políticas públicas y al fomento de las actividades de innovación en las empresas. Trabajaremos para que la Red Chilena de Investigadores en Innovación genere estos espacios y permita que la investigación realizada por cada uno de sus miembros tenga un real impacto en el desarrollo del país.

Invitamos a los investigadores interesados en unirse a la red a hacerlo a través de nuestro sitio web [www.innovacionchile.net](http://www.innovacionchile.net).